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Aos treze dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte, reuniram-se os membros do Colegiado do
Curso de Pós-Graduação Stricto Sensu em Agroecologia do Ifes - campus de Alegre, às quatorze horas,
por meio de videoconferência, sob a coordenação do professor Luciano Menini, com a presença dos
professores: Aparecida de Fátima Madella de Oliveira, Bruno de Lima Preto, Jeferson Luiz Ferrari, 

Otacílio José Passos Rangel e Pedro PierroMaurício Souza Novaes, Monique Moreira Moulin, 
Mendonça, os professores convidados: Ana Paula Candido Gabriel Berilli e Sávio da Silva Berilli, e a
representante discente: Nágila Scarpi Nespoli. O coordenador deu início à reunião agradecendo a
presença de todos. Em seguida tratou da pauta da reunião, que foi a Resolução nº1/2020 do Ifes sobre
o retorno das aulas. A resolução, regulamenta e normatiza a implementação das atividades
pedagógicas não presenciais em cursos técnicos e de graduação presenciais. O coordenador explicou
que a resolução não cita a Pós-graduação porque esta possui autonomia desde o início da pandemia
para tomar as decisões de como procederia com as aulas e pede sugestões ao Colegiado de quais

Aparecida de Fátima Madella de Oliveira sugere que semedidas o Programa irá adotar. A professora 
comece a fazer atividades com os discentes. O professor Bruno de Lima Preto explica que está
começando a trabalhar com a graduação no sistema não presencial e considera que será tranquilo fazer
o mesmo na Pós-graduação. Destacou ainda, que considera uma ótima oportunidade, pois pode chamar
convidados que entendem dos temas abordados para uma conversa com os alunos, inclusive
convidados de fora do Brasil. O professor Maurício Souza Novaes explica que está dando conteúdo e
passando atividades desde março, mas que dos vinte alunos da disciplina, quatro não estão
participando. O coordenador, Luciano Menini, se compromete a mandar um e-mail e entrar em contato
com os discentes explicando o retorno das aulas, que serão realizadas por meio de atividades
pedagógicas não presenciais, pois agora é oficial. O cronograma a ser seguido será o mesmo do Ifes,
campus de Alegre, e a distribuição das disciplinas continuará como já dividido anteriormente no

Otacílio José Passos Rangel, comentou sobre a diferença da Pós-graduaçãoPrograma. O professor 
quanto aos demais cursos do Instituto, uma vez que a carga horária que pode ser dada a distância é
maior para a Pós-graduação, sendo mais fácil adotar as aulas não presenciais ao longo do curso. O
professor aponta a necessidade de refazer o calendário escolar, revendo as datas de encerramento das
disciplinas, redistribuindo as aulas a partir do dia vinte e cinco de maio, e caso as aulas presenciais não
retornem, deixar claro que as disciplinas serão encerradas no formato não presencial. Destaca ainda, a
necessidade de os professores terem autonomia de como gerir o conteúdo a ser dado, seja por Skype,
moodle ou outro. O coordenador explica que cada professor terá autonomia para abordar o conteúdo da
disciplina que ministra da forma que achar melhor, pois cada um entende melhor a forma mais eficiente
de passar aquele determinado conteúdo. O professor Otacilio contou que participou de uma banca na
Universidade Federal do Espírito Santo e que um professor comentou que a Universidade havia
disponibilizado uma sala virtual e pergunta como está essa situação no Instituto. O professor convidado
Savio da Silva Berilli explicou que há apenas sessenta salas virtuais na conferência web RNP (Rede
Nacional de Ensino e Pesquisa) disponíveis para uso do Instituto e que caso haja mais pessoas
querendo utilizá-las, não haverá salas disponíveis para todos. O professor disse que acredita que uma
forma de melhorar o agendamento, seria marcando parte das aulas fora do horário. O professor falou
que irá usar a conferência web RNP como sala para as aulas a serem ministradas por ele na
Pós-graduação, mas que acha melhor a adoção de um sistema oficial mais produtivo, como usar o
sistema moodle e explica que a RNP não tem gravação disponível para as aulas do Ifes. O professor
sugere que em disciplinas que seja fundamental a aula prática, que possa ser disponibilizada em um
próximo momento, quando as aulas presenciais retornarem, para que os alunos não sejam



prejudicados. O professor Otacilio perguntou se existe a possibilidade de alguns alunos, que moram
próximo ao campus, acessarem a internet do campus, isso no caso de alunos que não tenham internet
em casa. O coordenador falou que irá verificar quem tem interesse e verá como providenciar o
solicitado. Disse também que o Pedro Leite, diretor de Pós-graduação, passou alguns links de sites que
fazem webconferencia, e passara os links posteriormente para os professores. Quanto a realização de
preenchimento de formulário de planejamento, perguntou a sugestão dos professores quanto ao período
a ser preenchido, semanal, quinzenal, mensal ou da disciplina toda. A sugestão foi de fazer como o
proposto na graduação, plano de ensino quinzenal e cronograma. O professor Pedro Pierro Mendonça
sugere que a Pós-graduação seja mais flexível, pois não acha necessário que seja entregue um
cronograma, uma vez que este já está no sistema acadêmico. O coordenador concorda, mas afirma a
necessidade de algum documento extra para resguardar o Programa, podendo ser apenas o plano de
ensino. Dessa forma, ficou acordado que os professores deverão entregar um novo plano de ensino,
diante da atual situação, da disciplina ministrada. O coordenador lembra que as aulas retornarão no dia
vinte e cinco de maio, que são quinze semanas de aula e já tiveram duas presenciais, portanto será
marcada treze aulas de forma não presencial. O professor Sávio perguntou como ficará o horário das
aulas, se ficará quatro horas por dia ou quatro horas por semana. O professor Otacilio expressou sua
preocupação com os alunos que trabalham, sugerindo marcar um horário de quinta a sexta, como já é
adotado no Programa e se necessário utilizar outros dias, o professor tenta entrar em consenso com os
alunos. O coordenador sugeriu fazer de uma a duas horas de videoaulas e passar atividades para
serem realizadas durante a semana para complementar a carga horária de quatro aulas semanais. A
professora Aparecida disse que na disciplina de seminário, precisará de um horário fixo, devido ao tipo
de demanda da disciplina, e sugeriu manter a disciplina às quintas feiras como anteriormente
estabelecido em calendário acadêmico. Dessa forma, o colegiado decidiu manter o calendário proposto
no início das aulas e os professores que necessitarem realizar alguma alteração, devem procurar
chegar a um concesso com os alunos. O professor Otacilio perguntou se os alunos serão informados
sobre a volta das aulas não presenciais e pediu para deixar claro que terminando essa condição de
pandemia as aulas voltam ao formato inicial, presencial. O coordenador falou que as informações serão
passadas aos alunos e pediu para que a representante discente já avisasse aos alunos sobre o retorno
das aulas no dia vinte e cinco de maio. A representante discente ficou de comunicar as informações
passadas aos demais alunos e perguntou sobre como ficariam as atividades que já foram realizadas em

 algumas disciplinas, se estas seriam perdidas ou se poderiam entrar como atividades extras. O
coordenado disse que os professores podem colocar como atividade da disciplina. O coordenador disse
que o professor não pode terminar as aulas antes do calendário, mas cada professor faz como achar

Jeferson Luiz Ferrarimelhor. O professor  destaca que se deve aproveitar esse momento para pegar os
desafios e tonar as aulas mais atraentes. Como citado pelo professor Bruno, considera que há
oportunidades de proporcionar aos alunos contato com especialistas da área, considera que os
professores podem tornar as aulas mais diversificadas. Lembra que o Instituto tem uma plataforma
oficial e acha que é a hora de aproveitar essa oportunidade, valorizar esse canal e torna-lo mais
eficiente, enfatiza que está enxergando oportunidades que nunca tinha imaginado e destaca a
importância de se usar toda capacidade criativa e intelectual. O coordenador concordou e afirmou que a
plataforma permite fazer várias coisas legais. O coordenador agradeceu a presença de todos e sugeriu

Não havendo mais nada amarcar uma nova reunião daqui dez dias para terminar de alinhar o assunto. 
ser tratado, às quatorze horas e cinquenta e cinco minutos deu-se por encerrada a reunião. Para
constar, eu, Danielle Inácio Alves, Técnica em Agropecuária, lavrei a presente ata, que será assinada
por mim e pelos demais presentes.
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